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宁静致远，厚积薄发。学习的过程，有酸有甜，有成有败，有彷徨，有失望，也有快乐和充实。昨日傍晚，辽宁考生拿到了高
考成绩单。本报报道组对话优秀考生，回望高中三年，他们有何感悟，听听学霸们的“走心分享”。

高考放榜 听优秀考生谈“学霸经”

昨日，在众多高考学霸中有这样一位全能
“跨栏女神”，她是沈阳市运动会高中一组 100
米栏项目的“跨栏冠军”，并且在高考中取得数
学科目的满分。平时经常参加体育锻炼的她即
使在高考前一天还去游泳放松，她就是来自东
北育才学校高中部的学生赵苾盈。

对于自己的学习方法，她笑着表示，参加数
学竞赛的经验让自己培养了较好的数学思维，
参加体育活动的经历让自己更容易放松心情，
父母宽容的教育方式让她能够更好地找到自己
未来的方向。

此前高考数学考试刚刚结束时，记者在考
场门外听到考生们反映“今年的数学题难”“最
后两道题都没做出来”……而赵苾盈数学考了
满分，让身边很多同学和老师又惊喜又佩服。

“我觉得数学思维的培养太重要了，”谈起自己
的学习方法，赵苾盈笑着说，“我从初中到高中
阶段一直在参加数学竞赛，这个过程让我培养
了很好的数学思维。”

其实，数学并不是赵苾盈最擅长的，在她看
来，自己最擅长的其实是语文。“我的语文成绩
一直很稳定，数学就是忽高忽低，这次高考也是
比较幸运，答得比较好。”

赵苾盈从小就爱看书，小说、散文、诗歌什
么书都看。“语文学习没有捷径，只能一点点积
累，不断培养你的文学素养，这也是完善自己语
文答题思路的过程。”

作为一名“跨栏冠军”，赵苾盈平时的生活
肯定少不了体育锻炼。每天跑步，经常游泳，一
周两次训练，让她在快乐的体育活动中度过了
自己的高中生活，就连高考前一天，她还去游泳
放松。

“平时的体育活动真的很重要，不仅锻炼了
我的毅力，还能放松心情，有时候考得不好、心
情低落的时候，我就去运动，出了汗也就放松
了。”在赵苾盈看来，体育活动带给自己的是意
志的磨炼，“如果体力的苦我都能吃，学习的苦
我也能行。”

好的学习条件、轻松的学习氛围，这一切都
离不开父母对于赵苾盈的付出。在她看来，自
己的父母相比别人家的父母，有很独特的教育
方法。“他们给了我很大的自由空间，让我能够
根据自己的想法选择想做的事情。”

就拿参加数学竞赛这件事，赵苾盈的父母
并没有强迫她去做这件事，而是在跟她讲了做
这件事的利弊之后，由她自己选择，也因此有了
很好的效果。“我很感谢父母对我的宽容教育，
让我能够做自己，能够朝着自己想要的方向前
进。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 李娜

“跨栏冠军”高考数学满分
“其实语文才是我最擅长的”
姓名：赵苾盈
毕业高中：东北育才学校高中部
目标报考大学：北京大学
爱好特长：运动、看书

“可能会在清华、北大中进行选择吧，现在
还没想好。”18岁的王治同虽然在今年的高考中
取得了十分优异的成绩，但说话的语气依旧很
平稳。王治同各学科成绩都很好，在他看来，听
老师的话、高效的记忆以及适度的劳逸结合是
取得好成绩的诀窍。

“老师有更多的经验，而我们的想法有时是
对的，有时是错的，听老师的指导会少走很多弯
路。”王治同说。

笔记、错题本，一直以来都是一些优秀考生
制胜的法宝，王治同说，无论笔记还是错题本，目
的就是记住相应的题型，如果能有一套自己记忆
的方法，不必拘泥于这种形式，“无论是做对或做
错的题，一遍就能记住，会大大提升学习效率。”

而劳逸结合是保证良好听课状态的重要前
提，王治同认为，没有必要每天都熬得很晚，如
果影响了第二天上课状态，再去补课不会有更
好的效果，“我一般11点半左右就睡了，但高三
得使劲了，有些时候也会学习到半夜1点。”

王治同小时候就展现出对数学的浓厚兴
趣，刚会一些数字的时候，就喜欢翻家中的奥数
书，“我就是看着一大串公式感觉挺有意思的，
每个人都应该培养自己的兴趣。”

身高1.82米的王治同平时喜欢打篮球，作为
班级里的数学课代表，他经常向班主任老师申请
体活课。王治同直言，勤奋是非常重要的，虽然
很喜欢篮球，但已经很久没看过球赛了。另外，
他在高一的时候还自学过一些计算机编程。

事实上，王治同能够取得优异的成绩也离
不开母亲李静，李静是盘锦市高级中学高级教
师，从业24年，从2006年开始担任班主任，更是

“辽宁好人”殊荣的获得者。

李静堪称盘锦市高级中学的传奇教师，到
目前，她的学生先后有20余人考入清华北大，有
100 多人考取了浙大、交大、复旦等名牌大学，
2017年高考她创造了一个班7名同学考入清华
北大、全部同学考入985、211大学的记录。

谈起教育孩子的方法，李静提到了“环境”
一词，由于夫妻双方工作都非常繁忙，王治同上
小学的时候，放学后就独自乘公交车到母亲的
学校，“从小就在学校长大的，而且我们班的学
生成绩都不错，可能从小就有熏陶。”

“培养习惯也很重要，要让孩子专注，适当
学会放手，不去干预小细节，把握好大方向。”但
李静坦言，有时天分也有一定关系，王治同从小
确实对数字很敏感。

李静告诉记者，距离填报志愿还有一定的
时间，家里也会在一起商量一下，给孩子选择一
个适合他的专业。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 王琦

高一就自学过计算机编程
“每个人都应培养自己兴趣”
考生：王治同
毕业高中：盘锦市高级中学
目标报考院校：清华大学、北京大学
爱好特长：打篮球

“爱化妆，爱逛街，对时尚潮流特别喜欢、特
别懂。”辽宁省实验中学的李佳洋在今年的高考
中取得了不错的成绩，妈妈杨光接受记者采访
时认为“爱美”是女儿最突出的特点。

学习方面，李佳洋的主要表现是稳定、自
知。在家长的印象里，李佳洋的学习从没让家
长操心过，“从小懂事，成绩稳定，自己一直心里
很有数儿。”妈妈介绍，作为一个文科学生，李佳
洋的记忆力好，思辨性强等特点在整个初高中
学习阶段表现得非常突出。对文史、政治格外
喜爱，同时，从初中开始，李佳洋无论是学习还
是复习，都能够依据自身情况做到有计划、有步
骤、有针对性地选择补课以有效减少短板，因此
各科成绩持续取得进步，并获得均衡发展。

“不是一个死板读书的孩子。”妈妈表示，李
佳洋爱好广泛，持续多年学习二胡和打乒乓
球。也热衷于集体活动，在高二时，曾作为辽宁
省唯一的参赛队队员，参加中央电视台《SK 极
智少年强》活动，通过激烈拼杀，李佳洋所在的
三人团队获得了全国第三名的好战绩。

李佳洋十分自立，平时家长因为工作忙，对
孩子的管理没有特别细致，但李佳洋的学习习
惯和生活习惯也都不错，即时是在压力最大的
高三时期，也能做到每天晚上 11 点 30 之前休

息。尤其让父母也感到钦佩的是，李佳洋对自
己的要求非常严格，譬如学习时间自己掌握，自
己的身材管理自己掌握，甚至可以说很严苛。

幽默，聪明，善解人意，说起李佳洋的爱好，
妈妈说“主要还是小女生那些吧，有空就研究化
妆，特别爱美，爱逛街，对时尚潮流非常感兴趣
……”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 经淼

记忆力好思辨性超强
“不是一个死板读书的孩子”
姓名：李佳洋
所在学校：辽宁省实验中学
目标报考大学：未定
爱好特长：二胡、乒乓球

“高中生活不仅仅是学习，还有和小伙伴们
一起拼搏、玩耍的充实与快乐。”说起即将结束
的高中学习生涯，徐正博有些不舍。

徐正博高中阶段成绩优异，还获得了北大
博雅计划给出的最高的降分录取优惠政策。
高考分数出来后，他最喜欢的数学学科也取得
了让人满意的成绩，149分。

徐正博说，其实学习数学没有什么诀窍
和捷径，“就是热爱和琢磨吧。数学的学习没
有统一模式，高考考查的是学习数学的方法，
所以你得看透它、琢磨它。”徐正博说他每天
花在数学题的时间很有限，“课下 20 分钟就
可以了，主要从题目中提炼相关知识点，这很
重要，给学弟学妹们敲下黑板，画重点喽。”

正因为对于数学的浓厚兴趣，和数学相关
的科目徐正博也很喜欢，“比如计算机编程就很
有趣，把计算机语言集合在一起就能完成某项
特定的任务，这很神奇。”徐正博曾获得过全国
计算机比赛省级一等奖。“未来我也想从事智能
和虚拟现实方面的研究。”

“说点大家想不到的，我曾在学校舞蹈社团
跳过两年民族舞。”徐正博腼腆地笑了.

“我没啥舞蹈基础，小时候也没学过，我
就是想尝试些不一样 的 东 西 。 实 践 证 明 ，

勇 于 尝 试 就 会 有 突 破 ，也 会 收获不一样的
自我。”徐正博曾多次参加过学校和沈阳市的
舞蹈展演比赛。

回想求学路上的点点滴滴，徐正博要给父
母深深地鞠上一躬：“感谢他们从小到大给我创
造的宽松环境，很多事情都没有限制，让我自由
发展，才能有今天的我。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 徐月姣

获北大博雅计划最高降分政策
“要学会从题目中提炼知识点”

姓名：徐正博
毕业高中：东北育才学校高中部
目标报考大学：北京大学
爱好特长：数学、信息技术、舞蹈等


